

29. L'ASIE DE L'EST ET LE PACIFIQUE

Contexte

Chine - Union soviétique et conflit indochinois

Le récent rapprochement sino-soviétique a influencé la politique extérieure de certains pays de la région de l'Asie de l'Est et du Sud-Est depuis 1987. Avec en arrière-plan le fameux discours de Mikhaïl Gorbatchev, prononcé à Vladivostok en juillet 1986, et portant sur le nouveau profil de la politique étrangère soviétique en Asie, les pourparlers entre la Chine et l'Union soviétique au sujet du problème frontalier ont repris au mois de février après neuf années d'interruption. Les discussions sur la normalisation des relations politiques des deux pays se sont poursuivies.

Concernant la zone frontalière, le retrait d'une division d'infanterie mécanisée soviétique de la Mongolie, complété au mois de juin 1987, est une des actions les plus concrètes à survenir après le discours de Vladivostok. À cela s'ajoutent un accord entre la Chine et la Mongolie sur des mesures propres à accroître la confiance, une diminution des effectifs de l'armée chinoise à la frontière sino-soviétique et la décision du Kremlin de retirer 100 missiles SS-20 à portée intermédiaire installés en Asie. Moscou et Pékin ont poursuivi leurs discussions sur le litige frontalier concernant les fleuves Amour et Ussuri. En 1987, les deux pays se sont mis d'accord pour utiliser le fleuve Amour à des fins de transport, de commerce et pour des projets hydro-électriques. Malgré les progrès réalisés, certaines sections de la frontière font toujours l'objet de mésententes entre les deux pays, principalement le secteur situé près de Khabarovsk.

Au chapitre des pourparlers sino-soviétiques en matière de normalisation des relations politiques, c'est surtout la présence des troupes vietnamiennes au Kampuchéa qui a retenu l'attention. La Chine, qui est un des partenaires de la coalition anti-vietnamienne, souhaite que l'Union soviétique, alliée du Vietnam, exerce des pressions accrues sur les Vietnamiens pour qu'ils quittent le Kampuchéa; ceux-ci occupent militairement le pays depuis 1978 et se sont engagés à se retirer d'ici 1990. Depuis 1987, le Vietnam et la